
當永莉

用在企業經營之中。當我們問及他是否對

儒家思想會作特別研究時，施振榮錯頭笑

道:我在學校的時候，文科成績 直不

好，就業之後，又很本勻不出時間看非專

業以外的書籍。其實，這些思想精神已成

為中國人生活的一部份，只要觀察敏銳，

我們隨時可在身旁發現 O 小時候，我常自

收音機或母親口中，聽到許多民問傳說和

歷史故事，開始隱約體會其中起合的精神

，而我生長在人文管萃的鹿港，對於我傳

統觀念的形成，多少也有影響，因此即使

我後來從事最尖端的科技、養成圓際性的

瞻望，在心態上我仍是十分地的中國人。

正因如此，我對中屆人的人性特別關注，

而在管理公司員工時，便會思索如何找出

適合中國人的管理方式。」

以性惡出發必全盤皆輸

他相信「人性本善 J '因此在擁有數

千名員工的宏暮公司，完全不設打卡制度

，員工出國也無需立保證書。他希望在公

司給予最少的干涉下，員工能自動白發完

成任務。談到這點，施振榮抉了扶方正的

眼鏡框，犀利的目光穿透厚厚的鏡片，一

字 句清晰地說這:我相信性荐，其實
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國立交通大學電子工程學系 57 級學業

國立交通大學電子工程研究所 60 級華蒙
混任:宏 關係企業結經沒

僧人學舉:

• 65年金國十大傑出青年

• 70年全國青年創業椅祺

• 70年全國優秀青年工程師獎

• 70年全國優良商人獎

'72年第一屆世界十大傑出青年

電腦眼光，盤古心腸

一「宏暮」的代名詞施振榮

(續主期 j

「千里跟」是可以訓練出策的

他以為， r于皇限」是可以訓練出來

的。他本身即常閱讀專業雜誌和書籍，並

蒐集各先進國家的發展資料，詳加分析和

研判，再參照國內及公司的情況，歸納出

未來的方向。而在策略和方向擬定後，他

必與同仁共函，修正或加強原議，以期達

成更客觀而實際的決策。正因如此，他似

f 乎總能準確預估市場的走向和容量，導引

「宏暮 J 不斷朝正確、有利的方向發展。

施振榮最為人所津津樂道的作為，應

是他為「宏暮」建立的企業文化，以及由

此文化衍生的管理方式。他將傳統儒家主

張的性善、民本、和諧的精神，巧妙地運

-於I芳芳誰知事育干?台呵I可l
-一曲圓圓圓一一一一.

合作。

先生平正踏實，擇善固執'事

長交通部，對我圓當前交通諸問題

必有重大興草。
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2. 徵購新校區土地，配合施。教

興建館舍，規劃光復校區美

化校園。

3. 配合國家發展重點科技，籌

設電子與資訊研究中心，並

充實半導體中心， f吏晉升為

圓家級研究中心，培養高級

科技人才。

4回推展學校行政電腦化，提高

行政效率。

5 力促交通部與本校加強建教

經歷:

1.國立交通大學教授、系主任

、教務長、院長。

2. 教育部技戰司司長(民 64

~ 66)
3. 高雄工專校長(民67)

4. 國立交通大學校長(民的

~ 76)

5. 交通部部長(民76~ )。

舉jj，事或:

先生為本校在台復校電子研究

所第一屆畢業生，歷任本校電子工

程系教授、系主任、教務長、院長

、校長等，其閑置僅有短期借調，而

服務本校時間長達十七年之久，主

持校務八年，對本校之規畫。與發展

，著有績效，其任內之重要措施:

1.籌設理、工、管理三學院恢

復完全大學，並為首任校長



是經過科學精算之後的選擇。我認為，如

果以人性本惡為出發點去對待員工，結果

必是死路一條。如果選擇性善，或許偶爾

會因此吃點虧，甚或遭到百分之七十的失

敗率，可是仍有百分之三十的發展餘地。

「自從小時候成了賠我把這方面的興

趣轉押注在人生上。以性惡出發，我必全

盤輸盡。反之，只要我能有足夠的賠本一

亦即我的知識、財富、信用，並且在我基

於人性本善，去相信一個入的時候，我並

不把賠本完全下注，臂一敗塗地的危險，

而只投注部份賠本，即使最後不幸輸了，

我還是得到一次經驗，相較之下我的賠本

仍是有增無減。正因如此，我並不怕相信

人、不怕翰，所以才能一直往前看。」

他的性善哲學，曾在民團七十三年三

月遭受最大的一次考驗。當時「宏暮」失

竊了一批十分重要的零件，外界根據作案

跡象，認為很可能是「內賊 J pff為，而施

振榮在記者招待會上，第一旬話{更斬釘截

鐵表示: r w 宏暮』員工絕不會如此不義

! J 月餘之後，宣告破案，證明他的話完

全正確。而多年來， r宏募」的員工流動

率之低，為登營企業界中pff僅兒，施振榮

投在性蓄的押i主，顯然已為他贏得豐厚的

資產一一群忠心耿耿、傑出優秀的幹部。

馬拉松精神使企業家生

施振榮體會出，中國人一向右「寧為

難口，母為牛後 J 的心理，而這種喜歡當

老大的心理，一直是管理上的障礙。於是

，他為「宏暮」訂立「小老闊成就」的制

度，充份授權員工，讓每一個人在適當的

支援下，充份發揮，覺得自己即是小單位

的主宰。此外，一般職員工作滿三年，主

管滿一年，即可購買公司股票，成為公司

的小老闆。而員工認購的股票則全是施援

榮一點一滴讓出來的，因此他已由原來佔

百分之六十的大股東，縮減至目前百分之

二十左右小肢，而且尚在繼續減少之中。

施振榮漾諮「創業唯莫里，守成不易」

的道理，因此他特別強調「平民文化」責

成員工本著苦幹賞幹、認真負責的精神，

以最經濟而有效的方法，達成工作目標。

他認為，公司內所有員工 包括他本人在

內一全是平鼠，客戶才是老闕，因此他和

每位同仁都站在同等地位。平日，員工們

都喚他「施先生 J '而不冠以職銜，而「

宏暮」十五層高的辦公大樓之中，除了展

示中心寬敝氣派之外，其餘的空間都充份

利用，而且裝璜筒萃，毫無一般高科技行

業的新潮感。

施振榮賦予「宏暮」企業文化的另一

項重要特質，便是「馬拉松精神」。

示，電腦科技是長斯科技，若欲「企業永

生 J '便必須具儲承受打擊的韌性。

「不論個人或企業，

中，都可能遭受打擊或挫敗，

起，而且懂得檢討、改進，

的機會。 J

在這樣的共識下， r宏暮 J

發揮團隊精神，

從電子橋牌機、手上型玩具、

腦、以至天龍中文電腦系統，
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月， r 宏暮」更領先國際電腦巨人 IBM

'在拉斯維加的全球電腦大展中，推出三

十二位元個人電腦。而施振榮本人更因在

研究發展和經營管理方面的優異表現，於

民函七十年獲得全國青年創業楷模、全國

優秀青年工程師、以及全國優良商人等榮

銜，民國七十三年更獲選為世界十大傑出

育年。

施振榮並不因紛至王若來的掌聲，而停

止前進的腳步，他仍領導員工繼續開發新

產品和市場，並創設「第三波」雜誌、第

三派出版公司、微處理機俱樂部、以及宏

暮資訊廣場，廣為宣揚專業新知。他更策

劃宏暮科技應用大展、國際電腦園棋賽、

全密電腦鼠大賽、兒童電腦夏令營、媽媽

教室等活動，希望將電腦推展到社會各個

角落，讓科技生恨，問按為圓家提升人力

品質。

雞蛋不能碰石頭，卻可以碰豆

腐

儘管在國內做得有聲有色，施振榮憑

他敏銳的洞察力，看出國內市場實在只佔

全球的百分之一罷了，若要「宏暮」更上

層樓，唯有朝海外發展。他常想: W大家

都說，中國人是世界上最優秀的民族，但

現代的中圈人又有什麼表現?至今為止，

~們甚至沒有一個以臺灣的中圈人為主的

大企業。」他決定，宏暮必須朝海外進發

以宏暮藉藉無名的品牌 Multitech 要

在群雄爭霸的國際市場爭一席之位，無異

是以卵擊石。不過，施振榮認為: r雞蛋

回然不能碰石頭，但是可以碰豆腐。」他

主張採取「從外圍包夾核心，從鄉村包圈

城市 J 、「以游擊戰對付正視教」的策略

，先從東南亞和北歐著手。四年前，開拓

國外市場的尖兵得了他的指示，給了一只

皮箱遠赴異域，以地毯式的拜訪活動，為

「宏暮」一寸寸打下江山。而今， r宏暮

」在歐洲、南美洲、以及東南亞，均已達

立深厚的信譽基礎:西德的專業雜詰評定

Mu!.titech為優良產品:近年引起全球晦目

的菲律賓總統大選，計票用的電腦即「宏

暮」產品;而最近新加坡採購教育電腦時

，指定 IBM 、蘋果及「宏暮」三個品牌

，結果「宏暮」的產品佔總 f采購量的百分

之九十。而「宏暮」的「小教授一號」工

程電腦目前已是全世界第三大品將了。

民國七十五年間，施振榮的發展策略

再次震揍了國內電腦業界。五月中旬，

達數天，各大報同時以極大的篇幅刊登類

似廣告的「龍騰專案」藉此， r宏暮」一

方面向社會宣布它的五年計畫，亦即在民

國八十年逐次達到營業額四百億元的目標

，另一方面徵求共襄盛舉的研究發展人才

同業之間，有人認為施振榮口氣太大

一一四百億元幾乎是當年「宏暮」營業額

的七倍之多， r宏暮」能夠在短短五年之

內膨脹到如此地步，而不致自重 L~車腳嗎?

施振榮認為這個目標絕不是空中樓閣，他

說: r我一向相信，一個人最重要的是把

眼前的事做好，然後一步步往前走，而當

你-路把事確實做好之後，錢自然而然會
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E單身為學青告伊

研究大型積體電路隔離及絕緣技術與物理

;又在國科會、工研究材料研究所、經濟

部能源研究所等合力支持下，為成大建立

金屬汽相磊品、電漿汽相沈積等實驗室，

以分子束磊品及金屬有機汽相成長技術研

究非晶矽感光電晶體等，創新發明多項新

元件，且在成大任教期間，培養碩、博士

人才百餘位。

近年來，張教授常聽美、日、歐大學

及研究機樁邀請前往講學與研究，會位美

國貝爾研究所專任高級研究員，佛羅里達

大學專任客座教授、日本精機株式會社電

子技術部顧問:最近百德 Stuttgart 大學物

理研究所並敦邀前往講學，甚受國際學界

重視。

張教授多年來在半導體元件物理及技

術所作傑出頁獻及優異表現，於一九八七

年榮膺美國電子電機工程師學會院士，為

國內首位獲得此項國際殊榮學者，確為實

至名歸。國科會為其成果連續給予七十一

年至七十八年之傑出研究獎助，教育部亦

頒發七十六年度工科學術獎。張教授目前

為美圓物理學會永久會員及日本回態素子

及材料國際會議 (ISSOM) 之國際委員(
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我團第一位榮獲美國電子電機工程師

學會院士 IEEE Felloy，也是我國第一位國

家工學博士張俊彥教授，離筒母校卡年後

，本學年再度回到母校執教，同時將為本

校推晨光電快速元件研究，開發研製新元

件，發展新技術。

張教授為本校電子研究所五一級碩士

班及五九級第一屆博士班畢業校友，卒業

後即獻身於電子科技及工業之發展，成就

卓著，可謂本校在台復校新一代中之傑出

校友。會創辦國內第一家高科技電子公司

一一萬邦電子;並與回國學人張瑞夫博士

及同事郭雙發教授共伺建立國內第一座現

代化半導體研究中心一一本校半導體中心

，研究半導體元件及金屬、半導體介面物

理，為今日大型積體電路「接觸 (Contact

)問題 J 之設計準繩。

張教授在攻讀博士三年期間，會先後

受教於張瑞夫、凌宏璋、王兆振、施敏、

張宏奇、朱蘭成等名師，由於成績優異，

盤中山學術槳，六十年獲教育部科技獎。

並任本校電子物理系主任。

其後於六十六年應邀轉至成功大學執

…敦，出任電機工程研究中心，主持並領導

τ: 注主主且正主亟豐藍豈宜重宣言心早已呎 1l

陳秀蓮女士一直單獨居住在鹿港，過

著吃齋哈佛的單純日子。當年的香舖自然

早已結束營業，而鄉親們提起她茹苦含辛

撫養獨生子的日子，均表欽佩不己，並對

施振榮今日的成功讚害有加。然而，或許

在陳女士自甘心目中，施振榮最讓她感到安

慰的，並非口七時海內外的成就，而是他平

賞的生活態度和大公無私的胸襟。

公司為「禁獨」。當年「榮泰」的經驗漆

深刺激了他，因此他不時以公育和員工的

利益為念，而他不斷讓出股份，促成「小

老間政策」便是這個理念的實踐。有縛，

他不兔懷疑自己是否有足夠能力領導擁有

三千名員工的大企業，除不斷鞭策自己吸

收新知、新觀念之外，他也準備隨時讓位

給更恰當的領導人: I公司是大家的，只

要對公司有利，誰當家都無所謂。」

他承認，母親的犧牲精神對他這方面

觀念的養成，也有極大影響: I母親犧牲

了大半生的幸福，培養我成入，但是她從

來不把我綁在身邊，反而自動退閉，把我

讓給我的家庭、事業、以及整個社會。正

因如此，我常提醒自己，需為大局著想。
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為大閉著想不必在意誰首家

然而，圓際經濟局勢 j皮譎雲詭，美元

貶值、世界經濟萎縮......等等因素，均可

能妨礙「宏暮」精確訂立的目標，而一向

充滿信心、勇往直前的施振榮，又會如何

面對意外挫折呢?頗出乎們我意料之外，

對於可能的失敗，施振榮:j pi旦會納入考慮

，更以積極的態度被之。他說: I我曾經

設想一切可能遭遇酌情況一一包括全盤失

敗。我想，只要我的確星量力而為，到頭來

老天爺不幫忙，我也無話可說。不過，即

使宏暮本身不能成功，我們多年來擂下的

種子，必有助於引導中華民蜀道入資訊電

腦時代，在這方面，宏基的理想一一貢獻

智慧、創造未來一一仍算是達成了。」

為了走更長遠的路，施振榮決定放棄

多年來辛辛苦苦打出名號的品牌 Multitec

h '代之以更簡短、響亮的 ACER 。他

深信，全世界資訊工業的市場潛力十分鐘

厚，他希望「宏蕃」以及所有圍內業者均

能共同努力，讓 MIT (臺筒製造)成為

高品質、高創意的代號一一這是他個人的

人生目標，也是「宏暮J 和所有中國人的

理想。

雖然施振榮以十年心血灌溉「宏暮」

'助它往下紮恨、往上茁長，他卻從未視

來的。以往的寸年，不過是事業草創的媛

身運動，真正決定『宏暮」未來的發展規

模，則有頓下一個十年的努力 O 過去，我

們一路打下穩固的基礎，我相信將來必可

建立起一座大規模的華廈。」




